



やが、その甲斐がめつて、その夜おそく若僧の病死は、こそめでたいことになりました。

「かたづけのいれごまつ」

と、若僧は、眼に涙をこぼしながらいった。

「わたしは、南都興福寺で学問をつつじている俊海という者、いそがが所業めつて吉野山に立ち寄り、ここから高野に下りついでこの道すがらの急病、おかげさまで、一命をすくっていただきました。この御恩は、生涯決して忘れません。が今は、修業の身、いつの日にか必ずおむくいいたします。」

おののけ、しすべらひごめさむの灯のまじり、初めて若僧のひきこまれた顔を見て、生れてはじめてのほげつ、恋心をもち、その晩一晩まんじりとも眠れなかつたのじやと。

あくる朝早く俊海は、いくたびも社をのべ別れをおしんで修行の旅に出立してしまつたが、いったんおいの心に ついた火は、どうにも消すことができず、いよいよ燃え立つばかりだつたそつな。

その日からおいのの様子がみなながびりくじするほどかわつてしまつた。あかるかつた顔がくらく思ひにぶけり、

ついでに三のぼりにあるひびいたん池のかたわりにたつたて、ぼたやとつたりたり、せめめめ泣いていたりしたのじゃそしな。嘉兵衛はそれがなによりも心配だったが、となりについでに。

その年もくれて、新しい年の正月も終りに近い雪のふりしきる日、南郡興福寺の猿沢池畔の坂道を、ふかいまんじゅう登をかむったみすほびしい若い娘が、のぼっていった。一月ばかりのつれづれ、狂つような恋心にすっかりやせたおいのである。娘心のひびいたん池を興福寺になすねてきたわけよ。山坊を訪ねて面会を求めると、俊海はあった。命の恩人なのでよろこんで迎えてくれたが、おいは、「こゝろは話までけんからつてつて、五重の塔の下の人気のない雪の木かげへきてもらひ、そこで燃ゆるような恋心を必死になつてつちあげたのじゃよ。びっくりにしたのは俊海じゃ。」

「なにをおっしゃいます、おいのさん、わたしはごらん通りの修業僧、御恩は忘れませんが、あなたのお心にはそつわけにはいきません。おゆるしたさい。」

とついでに、すがすがしいつれづれの手をさぶらひほびいて寺門深くかけこんでしまつたそつな。

死をかけたおじの願いが、そんなふうにしてはね返されたので、あつかわらざる書の中を、よめへくしり、おじのは村までかえってきたが、それから三日あとの朝、一通の遺書をのこつて、ひょしたん池の青黒い水の底に沈んでゐるおじの姿がみつけたされたんじやと。遺書には、俊海に對するひとりの恋の語を絶つていふことと、先立つ不幸を心からわびてあつたことと。

ところが、そんなことがあつてから数日後、南都の興福寺にいた俊海が、なんの気なしに猿沢池のとこへおるとき、ふとみるに、池の面に「おのめいだめたおいのまんじゅう」が浮んでゐるの、はつとあつたこと、そのびつくりするを、泣きなきよせしてみると、泣の裏に「おの」と書いてあるからまちがいはな。一体どつこつにこんな泣が浮いていたのだらうかと俊海が不審に思つてゐるとき、後からその肩をたたく者があつた。一人娘の切なる恋を、娘にかわつてせめて一言だけ俊海に伝えてやりたいといふ親心から、はるばるやつてきた嘉兵衛だつた。

俊海は、その顔をみるに、

「あつ、嘉兵衛さん、おのれこれ」



ぶよぶよになったといつしつちや。

その池は、高い岸の上であって、下の吉野川の水面とかなり落差があるにもかかわらず四季いつでも、水がひあがつたためにもなく、ふえませず、へりませずに水位を保っているが、その池が、猿沢池といひられているところとは、その水位がおんなじやからだといつことができるわけじゃわな。ふしぎな池や。

なお、俊海はその後どうなったのかといつて、その日から、興福寺から煙のチリに消え去ってしまったこといへう。へいったのか、生きているのか、死んでしまったのか、だれも知らんといつしつちや。今だにわからん。

それで村の人たちは、決して口には出さなかつたけれど、俊海もまた、おいのをみたときから、おいの姿が心に刻み込まれていて、そのために終まで追いつて、きつていひかた、おいのの後を追って死んでしまっているうちがいなくて、いあつてあつたが、もつちんほんといつことは、なんにもわからん。

